

广东党史资料

第四十七辑

中共广东省委党史研究室 编

广东省出版集團

广东人民出版社

广东党史资料

第四十七辑

中共广东省委党史研究室 编

广东省出版集團
广东人民出版社

· 广州 ·

图书在版编目 (CIP) 数据

广东党史资料·第四十七辑/中共广东省委党史研究室编.
—广州: 广东人民出版社, 2010. 7
ISBN 978-7-218-06436-9

I. ①广… II. ①中… III. ①中国共产党-党史-史料-广东省 IV. ①D235.65

中国版本图书馆 CIP 数据核字 (2010) 第 192975 号

广东党史资料·第四十七辑

中共广东省委党史研究室 编

 版权所有 翻印必究

出版人: 金炳亮

主 编: 陈金葵

责任编辑: 卢 权

责任技编: 黎碧霞

出版发行: 广东人民出版社

地 址: 广州市大沙头四马路 10 号 (邮政编码: 510102)

电 话: (020) 83798714 (总编室)

传 真: (020) 83780199

网 址: <http://www.gdpph.com>

经 销: 广东省出版集团图书发行有限公司 (www.gdpgfx.com)

印 刷: 广州新华印刷有限公司

书 号: ISBN 978-7-218-06436-9

开 本: 850mm×1168mm 1/32

印 张: 10.625 字 数: 250 千字

版 次: 2010 年 7 月第 1 版 2010 年 7 月第 1 次印刷

定 价: 35.00 元

如发现印装质量问题, 影响阅读, 请与出版社 (020-83795749) 联系调换。

售书热线: (020) 83790604 83791487 邮 购: (020) 89667808

目 录

理论探讨

- 中共六大与东江革命实践 邓荣元 (1)
- 旧址的修复与历史的功绩
——兼论抗战时期中共广东省委暨粤北省委在粤北领导
华南敌后抗战的作用 黄振位 (19)

党史人物研究

- 陈独秀在广州的创党活动 刘子健 (27)
- 杨匏安的历史功绩及其历史地位认定的艰难历程
..... 黄永康 (52)
- 林伟民与香港海员大罢工 卢权 禩倩红 (70)
- 中共党史人物袁振英研究状况 陈立平 (111)
- 袁振英与中国早期共产主义运动 陆和健 郭 彬 (118)
- 袁振英在中国共产党创建过程中的贡献 李蕙芬 (128)

历史回顾

- 追忆陈毅元帅在广州 关相生 (141)
- 回忆广州解放前后的革命斗争 鲁 阳 (154)
- 奋战在东江地区的卫生队伍
——粤赣湘边纵卫生工作史料
..... 李福海 林丹整理 (169)
- 怀念苏惠大姐 黄洁琳 张韵秋 (175)
- 喜读《化雨春风六十年》
——文艺学院春风化雨六十年 谢常青 (183)
- 广雅学子非常回忆(1966)片断 李次岩 (197)

专题资料

- 解放初期肇庆地区支前工作 黄少杏 (210)
- 改革开放以来广东第三产业发展研究 杨 建 (214)
- 广东省金融改革的成功探索
——广东发展银行创建与发展 李秀珍 (225)
- 1979年——1992年广东农副产品价格改革 张秀玉 (238)
- 广州经济技术开发区的创新实践与经验探析 王 莹 (256)
- 略谈广州非公有制经济历程与党的建设 余宏樑 (267)
- 肇庆市人才资源发展状况及其方向 陈军强 (284)
- 汕头市民营经济的发展状况及转型升级的对策 ... 郑艳丽 (292)

邓小平理论研究

- 浅论改革开放前后邓小平知识分子思想 孙丽娜 (301)

“邓小平南方谈话未见报的两句话”对广东实践科学 发展观的启示	谢东江 (310)
---	-----------

史实考辨

有关怀集籍麦聘升在大革命时期的两个问题	李健枝 黄伟娇 (320)
顺德“西海大捷”的历史辨析	杜先烈 (324)
广州军区部队开国将军知多少	申晓东 (330)
后记	(334)

中共六大与东江革命实践

邓荣元

1928年6月，中国共产党在苏联莫斯科召开第六次全国代表大会。六大以后，中共中央连续给广东省委发出通告，并派出巡视员到广东传达六大决议。同年11月中旬，中共广东省委在香港召开扩大会议，完全接受六大路线，并结合广东实际确定了新的工作方针。早在大革命时期，东江地区就有深厚的革命基础。因而，广东省委把东江地区作为落实六大的路线和政策的重点之一。

一、六大路线在东江的贯彻

六大决议传达到广东，中共广东省委和东江党组织在极其困难的情况下，认真地贯彻六大路线。其形式大致如下。

首先，广东省委派员到各地巡视，联系实际贯彻六大精神。1928年8月，中共广东省委派中共中央委员、中共广东省委书记李源到东江巡视。李源向丰顺、大埔等县的党组织传达六大精神后，来到汕头市附近的桑浦山。在桑浦山，李源召开潮梅地区党的负责人会议。李源结合东江的形势，指出：“第一次革命高

潮已经过去，第二次革命高潮尚未到来，我们的斗争方向必须改变”，要“积极领导群众日常生活斗争”，“同时结合组织地下武装，伺机行动”。中共六大精神的贯彻，对东江地区的“武装斗争受到挫折以后，地下工作应如何做的问题，给予了具体的解决。”^①

其次，中共东江特委以通知、通告、信件、决议案等形式，加强对东江革命的领导。上述各种文件，以六大路线为依据，就当前革命任务、斗争策略等问题，对各县的党组织提出了具体的指导意见。如针对中共丰顺县委目前尚存的“定期暴动”的观点，中共东江特委及时致信批评他们“左”的倾向，要求他们按照六大决议，努力做好争取群众、积聚革命力量的工作。使丰顺县委启发很大。各地党组织还结合六大精神印发文件，指导基层党组织的工作。如五华县委重印了党的“十大政纲”、“土地政纲”等文件，发至各区支部，并督促其坚决执行。

第三，召开党的各种会议，使各级党组织加深对六大路线的理解，并结合实际做出相应的决议。1929年2月，为贯彻六大决议，中共海陆紫特委召开了代表大会。广东省委巡视员陈郁参加了该会。通过8昼夜的学习讨论，会议代表们“用布尔什维克精神接受第六次大会及省委扩大会的政治主张”，“根本纠正过去不正确观念”^②。约一个月后，中共东江特委召开扩大会议，接受六大精神和广东省委第二次扩大会议的指示，讨论了在东江实施的具体办法。随后，各县的党组织也分别召开贯彻六大精神的

① 方方：《大南山革命根据地的斗争》，《广东文史资料》第30辑第14页。存于广东省博物馆。

② 陈郁：《参加海陆紫代表大会的感想》，《海陆丰革命史料》第2辑第435页。广东人民出版社1986年1月版。

会议。上述会议，使东江各级党组织在六大路线的认识上取得完全一致的意见。

第四，举办训练班，提高党、团干部执行六大路线的自觉性。1929年3月21日至4月6日，中共东江特委在丰顺县八乡山举办党、团干部训练班，丰顺、兴宁、五华、梅县、蕉岭、平远、大埔等县的党、团干部30人参加该班^①。学习内容有关政治形势、农民运动、游击战争、士兵运动及东江党的策略等科目。东江特委书记林道文等人讲了课。通过学习讨论，干部们提高了执行六大路线的自觉性，决心以新的精神指导实际斗争。

二、东江实践的主要经验及教训

在中国革命的历史转变时期，东江党组织通过贯彻六大路线，使东江斗争形势发生重大变化。东江地区泛指广东的东部地区。它北倚江西，东连福建，西临粤汉铁路，南濒南海。青云山、九连山、罗浮山、莲花山等海拔1000米左右的山脉，由东北向西南平行排列，其间多有盆地。濒海的平原肥沃，为广东富饶的地区之一。1927年12月东江年关暴动后，一些农军在山区建立了革命据点。1928年2月，古大存率领五华县暴动的农军来到五华、丰顺、揭阳3县边界的八乡山。次年2月，中共东江特委进入八乡山。从此，革命的星星之火逐渐在东江形成燎原之势。

1929年10月，朱德率领红四军主力6000多人从闽西出击粤东，推动了东江的革命斗争。之后，揭丰华、五兴龙、梅埔

^① 黄振位：《广东革命根据地史》第111页。广东人民出版社1993年12月版。

丰、潮澄饶澳、蕉平寻、饶和埔诏、潮普惠、海陆惠紫、陆惠等9块革命根据地先后建立起来。至1930年夏，东江苏区拥有19个县，3万多平方公里，约占东江地区总面积的50%；根据地人口达200万，占东江地区总人口的30%多^①。同年5月1日，东江苏维埃政府在八乡山宣告成立。中共东江党组织在东江开展革命实践的主要经验如下。

（一）建设马克思主义武装的坚强党组织

东江地区的共产党组织始建于大革命时期的二次东征之后，随着革命斗争发展，党员人数迅速增加。据统计，至1928年2月，仅海丰的党员就达18000名^②。东江党组织发展党员时也存在缺点：一是片面追求发展党员的数量，使一些投机分子以至富农分子混入党内，影响了党的路线和政策的贯彻执行。二是没有对新党员及时进行政治教育，非无产阶级思想的存在影响了党的战斗力。如有的新党员竟讲出“共产党是要把富人打倒变为穷人，穷人变为富人”^③的糊涂话。这些不利因素制约着革命形势的发展。随着1928年3月敌军的进攻，海陆丰的许多基层党组织便瘫痪了。在党员中间，脱党的有之，叛变的有之，逃至海外的有之。中共海陆丰地委一时难以聚集反击敌人的力量。党的六大决议作出了“恢复被破坏的支部以及各级党部”^④的规定。根

① 《东江革命根据地史》第2页。广东人民出版社1989年10月版。

② 《东江革命根据地史》第81页。广东人民出版社1989年10月版。

③ 《蒲凤鸣关于东江党务及军事情况的报告》，《海陆丰革命史料》第2辑第369页。广东人民出版社1986年1月版。

④ 《中国共产党第六次全国代表大会底决议案》，《中共党史教学参考资料（一）》第165页。人民出版社1979年10月版。

据这个规定，中共广东省委向东江党组织发出“要加强自己的战斗力和党的无产阶级化”的指示，指出：“惟有支部健全，真能在群众中起核心作用，党才能成为有力量能斗争的党。党要切实执行‘一切工作归支部’，‘一切同志归支部’的口号。”^① 党要“不断的吸收勇敢积极分子入党”^②。这些指示使东江特委明确了整顿党组织的重要性。

在六大精神指引下，东江党组织把整党摆在首位。为了改变党组织的涣散状态，中共东江特委制定了党建实施方案。依照上级指示，各县县委一方面组织干部深入到区、乡，宣传党的政纲，恢复破坏的支部和建立新的支部；另一方面积极发展从群众斗争中涌现出来的先进分子入党。同时，改组了一些不胜任的县委、区委。经过不懈的努力，东江的各级党组织得到恢复和巩固。1928年10月，中共海陆紫特委成立（1929年5月改为中共海陆惠紫特委，1930年10月并入东江特委）。海陆紫特委采取了以下措施整党。一是重新登记党员。同年11月，海丰党对党员进行重新登记，登记的党员人数为2500多名^③。这个数字虽比以往的党员人数减少，但保留了坚定的革命分子。二是举办党员骨干学习班。中共东江特委在大抓组织建设的同时，还十分注意党的思想建设。东江特委规定：“新党员入党时必要经过入党训练”。1930年秋，东江特委在大南山开办“彭杨军校”，该校

① 《广东党的目前政治任务与工作方针决议案》，《广东区党团研究史料（1927—1934）》第370页。广东人民出版社1986年4月版。

② 《中共广东省委关于形势和党的工作问题致海陆惠紫特委信》，《海陆丰革命史料》第2辑第629页。广东人民出版社1986年1月版。

③ 《中共海陆惠紫特委关于四县情况等给省委报告》，《海陆丰革命史料》第2辑第385页。广东人民出版社1986年1月版。

第一期毕业生约 40 人，第二期 100 多人^①。根据地内的各县委也举办了各种形式的训练班，使大批新党员接受了党内教育和训练。通过学习六大决议等各项文件，党员骨干们坚定了政治信念，决心为实现六大路线奋斗。三是编印刊物教育党员。东江特委出版《东委通讯》、《东江红旗》、《政治通讯》等刊物。一些县委也编印了党员教育资料，如海陆丰县委出版《红报》、《出路》、《县委通讯》等。党内刊物结合各种训练班的学习，提高了党员的思想认识。党员以身作则的行动，调动了群众高度的革命热情，不利局面得到扭转。至 1929 年冬，东江的潮梅地区有 15 个县恢复了共产党组织，有 43 个区委、350 个支部，党员 4000 名；海陆惠紫地区有区委 12 个，特支 20 个，支部 341 个，党员 3300 名^②。各县的新县委进一步“加紧教育工作，切实训练一般同志，指出错误观念及工作出路，使同志观念正确”^③，从而，群众性的创建农村革命根据地的斗争在东江热火朝天地开展起来。

（二）开展游击战为主体的武装斗争

东江党组织积极落实六大“争取群众”总方针，把广大农村作为革命实践的重点。六大决议也有缺点，如受苏俄革命经验的影响，以城市起义为中心布置全盘工作。东江特委曾相应发出以潮汕为重点，“于最短期内建立基础”^④的指示。可是，广州起义的失败，使人们很难开展城市的工人运动。因此，落实六大决

① 《东江革命根据地史》第 215 页。广东人民出版社 1989 年 10 月版。

② 《东江革命根据地史》第 7 页。广东人民出版社 1989 年 10 月版。

③ 《中共海陆紫特委关于目前状况给省委报告》，《海陆丰革命史料》第 2 辑第 452 页。广东人民出版社 1986 年 1 月版。

④ 《东江革命根据地史》第 106 页。广东人民出版社 1989 年 10 月版。

议的工作不以人们意志地转向乡村地区。当时，与全国革命形势相比较，东江地区有一定的有利条件。一是海陆丰建立过革命根据地，农民政治觉悟较高。二是中共党员人数多，党组织较有力量。三是有健全的各级农会和农民自卫军。根据上述条件，东江党组织作出了重新点燃革命烈火的决定。

根据六大决议，东江党组织首先反省了以往的盲目行动。1928年3月，国民党军队攻占海陆丰根据地，革命形势出现低潮。面对国民党的暴行，海陆丰党组织发动群众进行反抗，但当时的斗争“多沉溺于军事行动武装骚动及少数人的截杀”，“工作未能扩大和深入”^①。通过学习和领会六大精神，中共海陆惠紫特委认识到：“大斗争是由小斗争汇合而成，小斗争不能起来，大斗争是无法起来的”^②。“群众新的日常的迫切问题与反军阀战争联系发动群众日常生活的斗争，这是党目前的主要工作。”^③“我们今后的中心工作应普遍的启发群众做不交租不还债运动”^④。那时正值国民党粤桂两派军阀混战之际，国民党政府在东江的征捐抽税，严重损害了民众的利益。在中共党组织的领导下，一场反抗国民党统治的群众运动勃然兴起。

东江革命形势的发展，引起广东省委的重视。1928年11月广东省委发出指示：“如果农村的斗争已经到了武装冲突的时候，

① 《中共海陆惠紫特委关于四县情况等给省委报告》，《海陆丰革命史料》第2辑第386页。广东人民出版社1986年1月版。

② 《中共海陆惠紫特委关于最近工作和党组织情况给省委报告》，《海陆丰革命史料》第2辑第517页。广东人民出版社1986年1月版。

③ 《中共广东省委关于目前形势和党的中心任务致陆丰县委信》，《海陆丰革命史料》第2辑第489页。广东人民出版社1986年1月版。

④ 《中共海陆惠紫特委关于四县情况等给省委报告》，《海陆丰革命史料》第2辑第392页。广东人民出版社1986年1月版。

并且群众自己起来要求游击战争，党必须无丝毫犹豫的加以领导”^①。我们要“发动并领导城市的斗争和乡村的游击式的战争，以获得广泛的群众。”^②在党组织的发动下，小规模游击活动与争取群众的日常工作在东江有机地结合起来了，革命的烈火越烧越旺。1930年5月，东江地区成立了红军第十一军。根据六大关于扩大红军的决定和中共东江“二大”关于争取群众、武装群众的指示，东江革命根据地建立了主力红军、县地方武装和区乡赤卫队三级人民武装的体制。东江苏区的苏维埃政府在向主力红军提供兵源的同时，尤其注意武装群众的工作。至1930年5月，梅县、兴宁、大埔、五华、丰顺等县均建立了模范赤卫队。赤卫队员熟悉本地情况，在配合红军作战、战勤运输、搜集情报、镇压反革命、保卫苏维埃政权等方面做出了重要贡献。

在斗争中，东江党组织摸索出一套游击战争的规律。海陆惠紫特委总结出了关于游击战争的4条原则，即“第一攻击敌人力量薄弱地方；第二有政治影响地方；第三有群众基础能得群众响应帮助地方；第四进攻不保守，流动不固定，动作须绝对秘密和迅速。”^③1929年11月16日，梅南赤卫队主动配合红军第四十六团，勇敢机智，出没无常，痛击经常来犯梅（县）（大）埔丰（顺）根据地的梅南官塘驻军，全歼敌营部和1个连，击溃2个连，缴获长短枪30余支。可见，机动灵活的战略战术是反“围

① 《广东党的目前政治任务与工作方针决议案》，《广东区党团研究史料（1927—1934）》第381页。广东人民出版社1986年4月版。

② 《中共广东省委扩大会议总结报告》，《广东区党团研究史料（1927—1934）》第393页。广东人民出版社1986年4月版。

③ 《中共海陆惠紫特委关于最近形势和特委常委扩大会议经过给省委报告》，《海陆丰革命史料》第2辑第507页。广东人民出版社1986年1月版。

剿”斗争的重要手段。

可是，东江党组织没有完全自觉地运用行之有效的游击战术原则。1930年7月，东江特委执行李立三“左”倾冒险主义路线，严令红十一军2000多人3次攻打强敌驻守的潮安县城，使红军遭受重大伤亡。1年后，八乡山根据地被敌军侵占。在东江苏区与中央苏区的联系被切断后，东江红军孤军作战，受到了严重挫折。

（三）注重建立农村根据地

自土地革命之初，中国共产党人就探索着中国革命的正确途径。广州起义的失败，使“党的工作中心是放在城市还是放在农村”的问题严峻地摆了出来。由于思想认识的局限，人们一时还不能正确回答这个问题。1927年11月广东海陆丰创造的苏维埃政权，树立了建立农村革命根据地的先例。可是，以“农村包围城市”的思想没有被人们普遍接受。广东省委仍然把广州、惠州、汕头等大、中城市作为进攻目标。1930年9月，为了实现上述目标，东江特委由八乡山迁至大南山。大南山根据地靠近沿海地带，远离了闽、赣中央苏区，最终在反“围剿”斗争中失败。

然而，敌强我弱的形势使人们不得不正视现实，从而做出比较符合实际的行动。中共广东省委清醒地认识到，举行第二次广州暴动“客观上是暂时不可能”的，由此，便提出了“从乡村直到城市，从局部的割据直到夺取全省政权”^①的主张。根据这一

^① 黄振位：《广东革命根据地史》第103—104页。广东人民出版社1993年12月版。

主张，广东省委发出“从海、陆丰两县的割据扩大到全东江的割据”的指示。这时，东江党组织通过革命实践，也有城市中的“党的基础太薄弱，不能起大的作用”^①，必须在山区偏僻乡村“搞三不管的地方”革命斗争^②的体会。由此，若干小块农村根据地便在东江逐渐形成。随着武装斗争的发展，红色割据区域不断扩大。至1930年初，东江地区9块革命根据地应运而生，甚至几块根据地连成了一片。在东江根据地里，党组织领导人民开展土地革命和各项政权建设，主力红军发展到5个团3000余人，群众革命武装发展到近2万人^③。革命实践经验说明，广大乡村应成为落实六大路线的重心，“农村包围城市”的方向是中国革命的正确道路。

（四）重视工农民主政权建设

苏维埃政权是在中国共产党领导下的人民政权，是“工农武装割据”的产物。它的建立，标志着劳动人民从千百年来被统治的地位转变为统治者的地位，体现了工农群众的根本利益和意志。六大决议要求各革命根据地都要像海陆丰苏维埃政权那样，在广大工农兵群众选举的基础上，建立起巩固的苏维埃政府。1929年6月，中共东江特委发出“建立苏维埃政权”的指示。根据这个指示，东江地区的党组织积极派遣干部深入农村，宣传

① 《中共海陆惠紫特委关于最近工作和党组织情况给省委报告》，《海陆丰革命史料》第2辑第524页。广东人民出版社1986年1月版。

② 方方：《大南山革命根据地的斗争》，《广东文史资料》第30辑第12页。藏于广东省博物馆。

③ 《东江革命根据地史》第7页。广东人民出版社1989年10月版。

建立苏维埃政权的重大意义。至1930年3月，五华、兴宁、丰顺、梅县、大埔等县建立了县级革命委员会。随后，区、乡苏维埃政权也普遍建立起来。苏维埃政府宣布镇压反革命、土地归农民、妇女解放和改善人民生活等政策，受到广大人民热烈拥护。1930年5月，东江第一次苏维埃代表大会在丰顺县八乡山召开，陈魁亚、古大存、陈耀潮分别当选为东江苏维埃政府的正、副委员长。至此，东江革命根据地进入全盛时期。

东江党组织在各根据地组织苏维埃政府，让工农兵参与政权、监督政权，充分发挥工农群众在政权建设中的作用。东江苏维埃政府实行工农兵代表会议制度。根据这一制度，所有工人、农民、红军战士及一切劳苦群众都有权选派代表，参加管理各级苏维埃政府的重要事务。东江苏维埃政府规定，在各级行政机构工作的人员有一定的任期，同级的代表会议有撤换该级执委会的权力。东江根据地所属各县、区、乡普遍进行过改选，每届的政府工作人员都有变动。1932年，东江苏维埃政府建立了巡视制度。巡视员深入基层了解民意，纠正不良现象，体现了工农群众监督政权的作用。

东江党组织努力健全政权机构，并对各级工作人员提出严格要求。在苏维埃政府里，各部门职责明确，党的政策能够层层传达。如1930年11月成立潮普惠县苏维埃政府后，下设的南山特区和9个区、190个乡都陆续建立了苏维埃政府。东江苏维埃政府制定了严格的奖惩规则。饶和埔根据地的《政府工作人员惩办条例》规定：凡怠工放弃职责者、侵越职权者、行动乖张为群众所厌恶者、违反决议案及上级命令者一律撤职查办。若有侵吞公款、受贿有据、假公济私等行为者必须严惩。五兴龙苏维埃政府